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Развитие общественных отношений предъявляет новые требования к эффективности действия института «право-
вого срока», изменяя скорость, интенсивность функционирования правовой системы и повышая управляемость право-
выми процессами. Настоящая статья посвящена исследованию правовых подходов к пониманию категории «правовой 
срок». Поскольку срок в праве является элементом правовой темпорологии, в статье рассмотрены общие вопросы 
взаимодействия времени и права, раскрыты свойства времени в праве, приведены способы воздействия темпораль-
ных категорий на сферу правового регулирования, сформулировано понятие правового времени. В статье отражены 
существующие подходы к пониманию категорий «срок», «правовой срок». Раскрыта дискуссия о месте правового срока 
в системе юридических фактов. Автором высказано мнение о том, что правовой срок является юридическим фактом, 
а именно относительным событием. Сделан вывод, что в качестве юридических фактов в зависимости от конкретной 
фактической ситуации могут выступать сроки сами по себе как определенные периоды времени и моменты времени, 
временные периоды с фиксацией его началa, окончания, истечения и в его длительности, а также непосредственно 
сам процесс течения срока. В ходе исследования автором выделены признаки правового срока и сформулировано 
определение правового срока. Отмечено, что институт срока является эффективным средством правового регулиро-
вания, достижения упорядоченности, организованности и создания ритма, темпа юридических процессов.
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The development of public relations imposes new requirements for the effi ciency of the “legal term” institution 
amending the speed, intensity of functioning of the legal system and raising controllability of legal processes. This article 
is devoted to research of legal approaches to understanding of the “legal term” category. As term in law is an element 
of legal temporology, the article reviews the general issues of the interaction between time and law, gives the attributes 
of time in law, describes the means of impact of temporal categories on the legal regulation sphere, words the legal 
time concept. The article describes the existing approaches to understanding of the “term”, “legal term” categories. 
The publication covers a discussion about the place of a legal term in the system of legal facts. The author expresses an 
opinion that a legal term is a legal fact, namely, a relative event. The conclusion is made that terms themselves as specifi c 
periods of time and moments of time, time periods of fi xed beginning, termination, expiration, duration and the term 
process itself may act as legal facts depending on the specifi c actual situation. In the course of the research, the author 
singles out legal term attributes and words a defi nition of a legal term. It is noted that the institution of term is an effi cient 
means of the legal regulation, achievement of regularity, organization and creation of the rhythm, pace of legal processes.

Keywords: legal term, moment of time, period of time, legal fact, legal time, time attributes in law, temporal force of law.

* Первая часть статьи опубликована в журнале «Российский судья». 2020. № 4. С. 3–9.


